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别活得太累

■微论撷英

□本报新闻观察员 洛谭

眼神中充满焦虑，心中充满不信
任，又怎能不让人心力交瘁？ 上了黑榜的背街小巷会改观吗

龙门 站ee

生活已属不易，要是还得相互
猜疑，处处提防，那可真是太累了。

看晚报，涧西区居民乔先生最
近很不自在：小区对面楼上有人装
了个摄像头，正对着自家窗口。他
心里直嘀咕：这是要弄啥？自家的
隐私会不会被侵犯？

想想也是，又是望远镜，又是
摄像头，又是手机监听卡……设备
越来越先进，什么公厕偷窥、澡堂
偷拍，这些事情别说亲历了，光听
听就叫人浑身起鸡皮疙瘩。好端
端的，多出来一个摄像头，对着自
家窗户忽闪红光，谁能不生疑？

不过，装摄像头的对面邻居也
有倒不尽的苦水：新车停在楼下，
不仅经常被人划伤，车上还常见各
种生活垃圾。车是谁划的？垃圾
是谁扔的？气愤之余，人家也想搞
搞清楚啊！关键是，摄像头还真拍
到了有人从楼上扔垃圾！

那边为了取证，这边担心隐
私，这个摄像头的确叫人纠结，令
人心烦。至于能不能装，该怎么
装，民警说了话，律师发了言：装是
可以的，拆的诉求也能理解，双方
可以协商。

这件事情的是非曲直其实不
难断。让笔者感慨的是，现在的人

活得可真累！
生活、工作，出门办事、回家休

息，脑子总要转个不停：这里不小
心会不会上当？那里不注意会不
会被坑？各种新闻报道，结尾总得
给你支几招：防啊，辨啊，咋着才不
会落入陷阱，咋着才能确保利益不
受侵害……

作为一个成年人，好像若不善
于怀疑，不善于提防，就显得太“幼
稚”了。一个“成熟”的人呢，最好
是精明强干到把自己武装成一只
刺猬——我可不好惹，我可有办
法，都给我小心点儿！

可是，眼神中充满焦虑，心中
充满不信任，又怎能不让人心力
交瘁？

聊到这里，不禁想起了警匪片
里的画面：家里到处装着摄像头，
还有纵横交错的红外线。要真这
样，保险是保险了，可舒服吗？生
活在这样的环境里，我们是多了几
分安全感，还是有了更多的危机
感呢？

多一分尊重与理解，多一分沟
通与信任，找回简单的生活，当然
是每个人的愿望，但说实话，现在
看来，这样的愿望，实现起来真的
挺难。

近日，我市由城管志愿者参与的“推
举您身边最差背街小巷”活动已告一段
落，包括浅井西路、机车厂东路在内的六
条背街小巷首批上黑榜。对此，众网友
议论纷纷。

看过黑榜，@沉溺于静感慨“没有最
脏，只有更脏”：之前总觉得自家门前的
路最脏，现在想想它还是比较干净的。

背街小巷为啥容易脏？@猫的嫁衣
分析：背街小巷，单从字面上看——背、
小，越背越小的就越容易脏。@继承人
杜齐认为背街小巷的硬件不行：地砖松
动或缺失，下水道排水也不畅，更重要的
是垃圾桶太少。

餐饮问题也影响背街小巷的卫生状
况？在@白小宁你好可爱看来，路边摊
多是一大因素：各种三无小吃摊每天都
会产生N多垃圾，纸袋、塑料袋、竹签和

餐巾纸到处都是。要是再加点儿汤汤水
水，那就更糟了。

较之对脏乱差的厌恶，@lvming36
更担心背街小巷变成藏污纳垢之地：走
在这样的路上，就怕身后会出现坏人。
@葳蕤暮夏雕刻时光问道：机车厂东路
的路灯晚上还亮吗？要是不亮，岂不是
要走黑道？@刚毅 de 青松接过了话茬
儿：冬天到了，晚上路人就更少了，“回家
最后一步”的安全问题不容小觑。

更现实的问题是，上了黑榜的背街
小巷，环境会有所改善吗？@洛阳好备
T建议：最好来点儿带有实质性的惩罚
措施。@湖南女子学院张闻骥建筑工程
师呼吁居民积极自扫门前路：家门口的
路需要大家共同维护。@张栩翔最后
说：黑榜治标不治本，建立定期抽查考核
制度才是关键。 （王斌）

八年中法院反复判我死刑，我第一反
应当然是很失望。今年的无罪判决，释放
给了我希望。如果不对当年的办案人员进
行问责，我仍会很失望。

——2006年一起毒杀案令念斌成为
犯罪嫌疑人，并被判处死刑，今年，念斌最
终迎来了无罪宣判。有媒体表示，该案对
贯彻疑罪从无原则、有效辩护理念等意义
重大

我觉得减税是今天中国最需要做的事
情。加税，对中国的经济只会带来更多的

坏处，减税会让中国的财政收入、中国的经
济越来越好，加税只会让中国更多的企业
垮下来。

——11月11日，马云在央视《对话》现
场表示

当你以就业、挣钱为价值观的时候，我
觉得这样的教育很失败。连我培养的最好
的学生都说毕业后最想去金融公司。如果
所有的精英都往就业方向走的话，我认为
这样会出问题。

——清华大学生命科学院院长施一公


